

# **E**moción Pura

- A cien años de su muerte, la sombra larga del poeta colombiano José Asunción Silva alcanza a Chile con su atmósfera sutil y apasionada. Tres actos celebrarán la memoria de una de las mayores cumbres de la América Lírica.

**A**ntes de cumplir los 31 años, cuando una bala galatida por su propia mano segó su vida entrañable, José Asunción Silva agenó si dejaba obra literaria. Una única novela —extraída para los críticos— resarciría después que se perdiera el original en un naufragio: un manzón de poemas que los que, sin embargo, asistieron a la lectura, hoy, casi un año después, no sólo la Casa de Poetas Silveos de su natal Bogotá recuerda.

Sala de su natal Sigüenza recordará su amable y dulce y trágica figura.

en nuestro país organizó para la próxima semana un programa de celebraciones, todas con entrada liberada.

El martes 19, a las 19:30 horas, se realizó el "Homenaje de los poetas chilenos a José Ascunción Silva". El encuentro, al aforo de la Casa del Escritor (Almudrange 8159, s/n), contempla las palabras pre lúminares de Inés Valencia, presidente de la Sociedad de Escritores de Chile; una introducción a cargo de la escritora y periodista María Mercedes Carrasco, directora de la Casa de Poetas Silva de Bogotá, y la intervención de Gonzalo Rojas, Eduardo Llano, Raúl

Zurita, Jaime; Quezada y Manuel  
Silva Acevedo.

El miércoles 29, a las 19:30 horas, se inauguraría en el Museo de Santiago-Casa Colorada (Merced 800) la exposición "Silva, su obra y su época". Complementaría la ceremonia, presidida por el embajador colombiano, Samuel Saénz, la proyección del documental "Jóse Asunción Silva", del director Francisco Norden.

El jueves 21, finalmente, María Mercedes Carranza dictará la conferencia "José Asunción Silva y el Modernismo" en el Salón de Honor de la U. de Santiago (Alameda 3860), a las 1700 horas.

#### **MODERNISTA NATURAL**

**MODERNISTA NATURAL**  
Posiblemente el más trágico de los modernistas es Juan Ramón Jiménez, su corta pero intensa vida se ha ido pronto con el susurro veloz de la leyenda. Su novela *Te lo llevámen* contiene para algunos todas las claves del Modernismo. La presencia fija también esa la Guerra que abrió llamadas a veces "precarias" para su causa. Juan Ramón Jiménez prefirió el silencio de modernista solitario, en oposición a los modernistas castellanos, como Ildefonso Darión.

Para el Nobel español no hay poema más representativo del clima romántico y del primer tercio del siglo XX que el de Juan Ramón Jiménez:



Aquí Asunción Silos, "El pescante" (del modernismo), "El novio de la muerte". Dulce poeta burgués lo llaman Unamuno; Dulce príncipe nato, Amado Risco.

modernismo en la América hispana que se celebra "Nocturno". Gómez habiendo, tanto de amor, sueño, aspiración, nostalgia, recordación y drama, preludian este difundido, grandemente aquilatado.

Pedroso, intenso, formidable, salió —en palabras de Amadeo Noriega—, lo halcón escrito a la muerte de Elvira, su angelical e idolatrada amada, de quien algunos le suponen hermano. Quien alguna vez oyó a Pedroso cantar sus canciones, dice Uxamano, no olvidó a la vida. Alas despegadas de ese dolor, habiendo ya perdido todo lo que pertenece a la tierra, diríase teñido —su voz vibrante— de melancolía hasta su obra literaria, en el ensayo gráfico del "Americano", el 23 de mayo de 1895, polido a su amigó

el doctor Marañón le dibujara sobre si mismo el sello del corazon. A lamantina sigueste se le encrespa muerto.

Algunos adscriben su palabria, sin embargo, a que es el caso de los poetas. Un siglo después que José Arcadio Silva apuntó y arara como en su propio corazón, su poesía todavía reverbera en toda América.

Un ecuatoriano que se celebraba en Chile como lo ameritó el canto de la sociedad, no con bombas y proyectiles, sino con la dulce y pura intimidad de la melancolía, era para la fiesta tremulísima del poder de la palabra, con la dulce mirada de la para emoción.

el doctor Marriquie le dibujara sobre si mismo el sitio del corazon. A la mañana siguiente se lo comprobó muerto.

Lo sobrevive su palabra, sin embargo. Y es que el paso de los años no apaga la voz de los poetas. Un siglo después de que José Asunción Silva apuntó el arco contra su propio corazón, su poe-

Un centenario que se celebrará en Chile como lo amerita el

—Cada uno de los que se acuerda de la noche en que nació el poeta —dijo don Amadeo— es capaz de la poesía: no con bombas y pétulas, sino más bien en la tenue intimidad de la melancolía, por la fiesta trémula del poder de la palabra, con la dulce mirada de la pura emoción.

**Emoción pura [artículo] Eduardo Arancibia M.**

## Libros y documentos

## AUTORÍA

Arancibia M., Eduardo

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

## **FORMATO**

## Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Emoción pura [artículo] Eduardo Arancibia M. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)